
 

 

  

N° 06                        dimanche  05 février 2023 

Cinquième dimanche dans l’année ordinaire A : 

SEL DE LA TERRE...LUMIÈRE DU MONDE 

« Vous êtes le sel de la terre … Vous êtes la lumière du monde.» : Matthieu( 5, 13-16) ; 

Autres lectures : Isaïe (58, 7-10) ; Psaume 111; I Corinthiens (2, 

1-5). 

 Dans l’évangile de Matthieu, Jésus venait de 

proclamer les béatitudes : « Heureux » ce mot 

signifiait bien sûr le bonheur mais surtout voulait 

inviter celui qui l’entendait à se mettre en route ! 

Jésus, donc après avoir proclamé les béatitudes, dit à 

ses apôtres qu’ils doivent être le sel de la terre et la 

lumière du monde. Expliquons cela : 

 Un grand penseur (Maurice ZUNDEL) nous explique cela : Sans 

nourriture, l’homme ne peut exister. Ce n’est qu’ensuite qu’il pourra 

accéder à une nouvelle dimension : l’être humain n’est pas qu’un animal, il 

est appelé à bien autre chose, à devenir capable de donner plus de sens à 

son animalité, c’est cela que Jésus va appeler : Lumière des hommes. Une 

autre commentatrice de ces béatitudes, M-N THABUT, souligne 

l’importance du « de » le sel, c’est pour la terre ; la lumière, c’est pour 

éclairer le monde : le sel disparaît quand il a donné la saveur à la nourriture. 

La lumière se consume (disparaît) lorsqu’elle a joué son rôle, éclairer les 

hommes. 

 Jésus demande dès lors à ses disciples, d’être le sel de la terre et la 

lumière des hommes. Sel et lumière sont indispensables, mais ils ne sont 

que des moyens. Jésus a été pour ses disciples sel et lumière. Lorsqu’il aura 

joué son rôle vis-à-vis d’eux, il disparaîtra à leur regard. À leur tour de 

jouer leur rôle de sel et de lumière. Jésus et ses apôtres ne sont ainsi que des 

transmetteurs de vraie valeur. Ils sont serviteurs. Le serviteur Jésus, avant 
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de mourir, l’indiquera en étant 

serviteur lavant les pieds de ses 

disciples. Nous retrouvons donc ici le 

sens profond de cet évangile. 

 À nous, chrétiens baptisés 

d’aujourd’hui, revient cette mission d’être à notre tour 

sel et lumière. 

 Le rôle de l’église, le rôle de chaque chrétien du monde est de 

devenir de plus en plus sel de la terre, lumière de notre monde. Ce fut le 

rôle que Jésus y a joué, que ses disciples y ont joué, que l’église tout entière 

d’aujourd’hui est appelée à jouer. En résumé, à être Église servante et 

pauvre pour le bien et pour le salut de tous les hommes ! C’est le rôle que 

tous nos grands saints y ont joué, comme Saint François par exemple : il est 

mort (sel usé) pour que toute la création resplendisse (son fameux cantique 

du soleil) ! Et c’est bien ainsi qu’aujourd’hui notre pape accomplit sa 

mission !          

Pour toi, lecteur de ce Petit Rovien, voici deux questions posées :  

  -Comment, pour moi aujourd’hui, suis-je sel de la terre ? Sel qui disparaît 

mais donne le vrai goût à ma nourriture spirituelle (car vivre, C’EST 

DÉCOUVRIR) 

  -Comment aujourd’hui,  suis-je lumière dans mon monde ? (Lumière qui 

fait grandir et devient invisible (car être lumière, c’est éclairer dans ma vie 

(réchauffer, faire grandir) 

Il est bon de me rappeler que mon baptême était à l’origine de ce sel et de cette lumière 

spirituelle que j’ai à découvrir pour moi et à faire découvrir pour les autres.  

 HORAIRE DES CÉLÉBRATIONS  

BASSÉE :  Ce samedi 04 février, à 16h00,   

           MESSE DE LA CHANDELEUR    

           (pour toute l’Unité  de Jumet). (Voir publicité page 4 de ce PR ) 

           Ce dimanche 05 février , à 09H30 : ADAL. 
AU CENTRE : Ce dimanche 05 février, à 11h00 : MESSE. 

  

 BONNE  LECTURE 
Voici un commentaire de notre évangile dominical édité dans FEU NOUVEAU  : 

« Vous êtes le sel de la terre » 

 Le « vous » a son importance. Jésus ne s’adresse pas au croyant en 

particulier (« tu »), mais à la communauté des disciples ; il vise leur manière 

de vivre ensemble, comme le suggéraient déjà les Béatitudes. 
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 Le symbole du sel s’applique à divers domaines dans la culture antique, 

depuis son emploi médical de cautérisant, jusqu’au salage des bêtes immolées 

qui rend le sacrifice valide. Le Sermon sur la montagne joue sur un double  

 Deux images illustrent le motif de la lumière : certes, on protège de la 

poussière la lampe, en la glissant sous un boisseau retourné ; mais, mise sur 

son support, elle remplit sa fonction, celle d’éclairer la maisonnée. Placée sur 

une montagne, la ville, avec son éclairage nocturne, n’échappe pas au regard 

du voyageur ; elle l’attire et le rassure. Ainsi, la communauté des disciples 

attire les regards : c’est même sa raison d’être. 

 Jésus ne demande pas aux disciples de partir à travers le monde porter 

la lumière : il leur fait constater l’inévitable rayonnement qui est leur 

vocation. 

… Être sel  

 Parlons tout d’abord du sel. Nous savons tous  de prime abord que c’est 

un aliment qui donne de la saveur. Ne nous est-il pas tous arrivé un moment 

ou l’autre de lever le nez sur un plat sans saveur et fade ? L’automatisme nous 

fait lever le bras pour saisir la salière afin de rehausser le goût de la 

nourriture. Le sel sert aussi à la conservation et à la préservation des aliments. 

Dans ce cas-ci le sel assure la survie ! 

 Donc, quand Jésus nous dit que nous sommes sel de la terre, c’est pour 

nous rappeler que par notre vie, aussi simple soit-elle, nous devons donner de 

la saveur à nos gestes de partage et de fraternité ! Être sel, c’est aussi être 

capable d’identifier registre : le sel donne du goût aux aliments et, dans un 

monde sans réfrigérateurs, il empêche la nourriture de se gâter. 

 Ainsi, la communauté des disciples, fidèle aux valeurs du royaume des 

Cieux, donne au monde son bon goût et l’empêche de glisser vers le 

pourrissement. Cette double qualité vaut à la fois pour la santé du monde en 

lui-même et pour la manière dont Dieu veut goûter sa création. 

 Le sel est une denrée unique : rien ne peut saler le sel qui perdrait sa 

valeur ! De même, si la communauté des disciples ne remplit pas sa mission 

de saveur et de conservation, elle ne sert à rien, ni pour le monde lui-même, ni 

aux yeux de Dieu. Mais si le sel implique une sorte d’enfouissement, l’image 

de la lumière en vient à la dimension visible du témoignage. 

« Vous êtes la lumière du monde  » les obstacles  comme nos démissions 

face à l’œuvre du Royaume, nos relâchements, nos compromis faciles, nos 

peurs, tout ce qui pourrait nous affadir ! 

…Être lumière 

 Quand on évoque la lumière, nous pensons directement au soleil, cet 

astre qui permet de nous éclairer, de réchauffer et de donner la vie. Sans 

lumière, il n’y a pas de couleur, pas de beauté et surtout pas de vie. Dès le 

  



4 

 

Ed. resp. :  Abbé Jean FRANKEN., tél. : 071/ 45.15.22- C.C.P. :Be39  7775 9593 3219  

adresse : « LE PETIT ROVIEN », rue de l’Abbaye de Liessies, 1, 6044- ROUX- Prix de 

l’abonnement pour un an : 11euros.      

commencement du monde quand Dieu créa le ciel et la terre, il créa la 

lumière ! (Gn 1, 3) Par sa demande,Jésus nous met en face de nos 

responsabilités. Nous sommes souvent loin d’être « brillants », mais Jésus 

veut se servir de nous pour laisser jaillir SA lumière à lui. Il veut éclairer 

nos frères et sœurs à travers nos propres pauvretés et limites. Nous 

sommes lumière du monde par notre relation avec Dieu et par notre 

pratique des Béatitudes. En nous voyant humblement mettre en pratique 

les Béatitudes, les gens y reconnaîtront la gloire de Dieu et auront le goût 

de les vivre à leur tour. 

 Regardons dans nos vies : quelles sont les personnes qui ont été 

pour nous sel de la terre et lumière du monde ? Elles ont été des témoins 

de l’amour de Dieu. À notre tour de briller, de rayonner et de donner le 

goût de Celui qui nous ouvre grand son Royaume.     Chantal Desmarais 

 

 


